



Discusiones Filosóficas
Departamento de Filosofía
Universidad de Caldas

Nº 5 - 6 Enero - Diciembre de 2002

Eventos del Departamento de Filosofía

Comunicación sobre el N°4, La presencia de Nietzsche, de *Discusiones Filosóficas*

La anterior edición N°4, conmemorativa de los 100 de la muerte de Nietzsche, ha llegado a los principales centros de estudio Nietzsche en Europa y en América. Precisamente uno de los colaboradores de esa edición, el conocido filósofo francés René

Schérer, escribió desde París a Freddy Téllez, colaborador permanente de la revista desde Suiza, lo siguiente: *Cher ami, merci pour l'envoi des Discusiones Filosóficas où j'ai découvert avec plaisir la traduction d'un de mes articles sur Nietzsche. Veuillez remercier aussi l'excellent traducteur. J'espère que cette belle revue sera appréciée en Amérique Latine et en*

Europe également. Vous nouvelles sur les événements philosophiques européens sont très instructives. La notice sur Pierre Klossowski en particulier Bien cordialement, et ¡hasta luego!, peut-etre? René Schérer, professeur Émerite, Université de Paris 8. Noviembre 19 de 2002. (Querido amigo, gracias por enviarme *Discusiones Filosóficas* en donde descubrí con placer la traducción de uno de mis artículos sobre Nietzsche. Quiero además agradecer al excelente traductor. Espero que esta bella revista sea apreciada en Latinoamérica e igualmente en Europa. Tus noticias sobre los acontecimientos filosóficos en Europa son muy instructivas. La noticia sobre Pierre Klossowski en particular. Muy cordialmente y ¡hasta luego!, ¿quizás sea así? René Schérer. Profesor Emérito. Universidad de París 8).

Para comentarios, colaboraciones, suscripciones o para adquirir ejemplares de los números 2 al 5 (el 1 está agotado) se puede dirigir al Departamento de Filosofía de la Universidad de Caldas (Colombia), tel: (6) 8857022 o a través del E mail: discufilo@hotmail.com.

- ◆ El jueves 7 de marzo de 2002, el profesor Orlando Londoño Betancourt tuvo a cargo la VIII versión de la Conferencia Inaugural, correspondiente al primer período

académico de 2002 y en ella presentó su trabajo *¿Racionalidad o racionalidades?; debate desde la epistemología*.

- ◆ El mismo día 7 de marzo de 2002 se hizo la presentación de *Los Cuadernos Filosófico Literarios* N^os 12 y 13: El N^o 12, *¿Es la ciencia una rama de la literatura fantástica? Pretexto para una reflexión sobre el realismo* del profesor Juan Manuel Jaramillo, una reseña del cual se presenta en esta edición y el N^o 13, *Literatura y Filosofía. Fronteras del conocimiento* de la egresada Marcela Castillo. En la misma sesión se presentaron las revistas *Discusiones Filosóficas* N^o 3 y la revista de egresados y estudiantes del programa de Filosofía y Letras *SinIsmos* N^o 7.
- ◆ Durante el año de 2002 se presentaron los trabajos de pregrado *La inversión de los evangelios en la filosofía de Nietzsche* de Diego Osorio Ramírez; *Propuesta de un ética sin religión* de Yadira Casa M; *Hacia una nueva visión del artista contemporáneo, a partir de la propuesta estética de Schiller* de Yadira María Ramírez (aprobado con mención). En mayo se presentó la monografía *Noción femenina de la muerte* en Eurípides de José Walter López H. En julio *Nietzsche frente al cristianismo* de Edgar Alberto

- Patiño y con mención fueron aprobados los trabajos *Aspectos de la biopolítica y su relación con la clonación humana* de Daniel Fernando Sánchez y *La construcción de la realidad desde la comprensión* de Sandra Milena Lince. En agosto *¿Es real el arco iris?* de María Teresa Londoño; en octubre, *Una evaluación crítica del escepticismo epistemológico* de Gabriel Eduardo Vargas; en noviembre, *Literatura de desasosiego: a propósito de tres cuentistas contemporáneos* de Paula Andrea Valencia y en diciembre los trabajos *El lenguaje en Nietzsche* de Diana Ortiz y *El proyecto cultural de Antonio Gramsci* de Gloria Amparo Zuluaga.
- ◆ El día viernes 24 de mayo el Departamento de Filosofía organizó una jornada académica para conmemorar los 100 años del nacimiento de Karl Popper (1902-1994). En ella se presentaron los trabajos, a cargo de profesores del Departamento: *El concepto de filosofía en Popper* de Juan Manuel Jaramillo; *El problema mente-cuerpo en Popper* de Orlando Mejía Rivera; *Epistemología evolucionista en Popper* de Rafael Macía Mejía y *Filosofía y Política en Popper* del profesor invitado Adolfo León Gómez (Universidad del Valle). Jornada que culminó con un panel en el que participaron todos los conferencistas.
 - ◆ El jueves 23 de mayo el profesor invitado Adolfo León Gómez orientó la conferencia *La Argumentación y las falacias*.
 - ◆ El 24 de mayo de 2002, culminó el *Diplomado en Filosofía* que se había iniciado el 2 de octubre de 2001, con la asistencia de profesionales y ciudadanos de Manizales. En el diplomado se abordaron los principales problemas y corrientes de la filosofía, cuyo contenido se centró en áreas como la lógica, el lenguaje, la ética, la ciencia, la técnica y el arte, hasta culminar en un módulo sobre filosofía china clásica.
 - ◆ El 29 de mayo se llevó a cabo el Foro Interno de los estudiantes de Filosofía y Letras, correspondiente al primer período del año, y en él se leyeron las ponencias: *La felicidad en Aristóteles* de Rufo Oswaldo Bernal (Coordinador general del evento); *La filosofía como vehículo de enseñanza práctica* de John Alexander Duque; *Causalidad e inducción: apuntes sobre la discusión Hume-Popper* de Carlos Fernando Alvarado; *Una discusión en torno a la corporeidad en Nietzsche* de Daian Tatiana F; *De la dificultad de pensar por sí mismo y la educación filosófica* de Carolina Villa y Mauricio Ardila; *Ciencia y sociedad. La pérdida de los límites* de Lina María Martínez; *Colombia*

entre los "juegos" del desplazamiento y el narcotráfico de Daniel Fernando Sánchez y *El desvanecimiento y el desbordamiento del cuerpo en el pensamiento nietzscheano* de Jaime Pineda.

- ◆ Entre los meses de agosto y noviembre el Departamento de Filosofía también programó un *Diplomado en literatura*, con énfasis en escritura creativa. El evento estuvo a cargo de los escritores y profesores Orlando Mejía Rivera y Roberto Vélez Correa de nuestro Departamento, y Octavio Escobar Giraldo y Uriel Giraldo Álvarez, del Departamento de Lenguas y Literatura. También contamos con la participación de los escritores Victor Bravo (de Venezuela) y del colombiano Héctor Abad Faciolince.
- ◆ En el mes de septiembre de 2002 se publicaron varios libros del área de filosofía, bajo el sello editorial de la Universidad de Caldas: *Introducción a la Filosofía presocrática* de Amado Osorio Valencia; *El arte como horizonte. Del vínculo entre arte y religión en la cultura occidental* de Adolfo León Grisales V, ambos profesores el Departamento de Filosofía. Además, de Freddy Téllez (Universidad de Lausana-Suiza) *Mitos: Filosofía y práctica* y de Rubén Sierra Mejía, a quien la Universidad de Caldas le otorgó

doctorado *honoris causa*, *Ensayos Impopulares*.

- ◆ Otras obras del área de literatura que en aquella ocasión publicaron profesores del Departamento de Filosofía fueron: *El misterio de la malignidad, el problema del mal en Robert Arlt* de Roberto Vélez Correa; *La generación mutante. Nuevos narradores colombianos* de Orlando Mejía Rivera y *Lectoescritura práctica* de Luis Enrique García Restrepo.
- ◆ En octubre 2, Rafael Macía Mejía, egresado del programa de Maestría en Filosofía, tuvo a cargo la Conferencia Inaugural (IX versión) que tituló *La epistemología evolucionista de Karl Popper*.
- ◆ El 4 de octubre, Orlando Mejía Rivera sustentó su trabajo de grado de Maestría, el cual le fue aprobado, *Los descubrimientos serendípicos. Alternativas epistemológicas en el contexto del conocimiento*.
- ◆ El 31 de octubre se realizó el Foro Interno de Estudiantes de Filosofía y Letras, correspondiente al segundo semestre de 2002, el cual se caracterizó por contar con una nueva generación de ponentes. Las ponencias presentadas fueron: *Rostros de Jano: la historia de la filosofía y su estudio* de Luis Felipe Valencia; *La*

educación de los griegos, la de nosotros y la paz de Ever Armando Villegas; *Modernidad: paradoja y desvanecimiento* de Gabriel Eduardo Vargas; *Perspectiva gnoseológica kantiana en el horizonte de una metafísica de la finitud* de Daian Tatiana Flórez; *el Movimiento como inmanencia vital* de Carolina García; *La ambigüedad del arte como representación de la verdad* de Lina María Martínez; *La legitimidad del arte latinoamericano* de Diana María Betancur T; *El feminismo en Federico García Lorca* de Heriberto Grisales G; *Filosofía y Lenguaje: la crítica a la metafísica en Nietzsche* de Yobani Serna; *Desde donde pensar la historia. ¿Es posible una idea unitaria en tan frágil terreno? (El cine, un caso entre otros)* de Carlos Fernando Alvarado; *El problema del amor y la estructura de Rayuela* del coordinador del Evento, Ruffo Oswaldo Bernal.

- ◆ En el mes de noviembre contamos con la visita de los profesores Gerhard Budin y Erhard Oeser, de la Universidad de Viena y miembros del Instituto Karl Popper de la capital austriaca. Presentaron, a los estudiantes y profesores del programa de Filosofía y Letras, los trabajos *La teoría poperiana del conocimiento objetivo y su relevancia para la moderna sociedad*

del conocimiento (Budin) y *Los movimientos sísmicos de Humbolt* (Oeser). El profesor doctor Budin describe su trabajo como “una meta que no consiste sólo en estudiar y describir la dinámica y complejidad del conocimiento y de la información y comunicación en ambas dimensiones (comparativas), diacrónica y sincrónica, sino también en derivar de ahí estrategias y métodos útiles para la gestión de procesos de investigación”, tales como la utilización de páginas Web. El profesor doctor Oeser, por su parte, afirma que “mi interés principal consiste en crear los fundamentos epistemológicos de una Filosofía aplicada de la Ciencia tomando en cuenta la estructura lógica y la dinámica histórica del conocimiento científico. Para este propósito, la disciplina más adecuada es la llamada *epistemología naturalizada* consistente en tres disciplinas que se solapan en la epistemología de la evolución filogenética, la epistemología ontogenética y la neuroepistemología”. Agrega, además, que, junto con sus colaboradores, desea “desarrollar, razonando de una manera regresiva, el proceso metódico de auto-organización de la información”, en un contexto más amplio del conocimiento científico, “analizando y reconstruyendo los mecanismos internos por medio

de estudios de casos". Ambos concluyen en un giro tecnológico de la filosofía de la ciencia, extensivo visiblemente a la "filosofía computacional de la ciencia". Los

interesados pueden consultar la dirección electrónica: <http://www.univie.ac.at/Wissenschaftstheorie/heat/heat.htm>